

**Nachruf**

**Patrick Baumann (15. März 1957 – 14. Dezember 2024)**

# EIN LEBEN VOM SUCHEN UND FINDEN



## **Patrick Baumann – der Spagyriker bei Spagyros über 20 Jahre lang!**

Im Advent 2024 hat Patrick Baumann diese Welt verlassen. Sein Name und sein Wirken werden weiterhin eng mit Spagyros AG verbunden bleiben.

Sämtliche spagyrischen Essenzen der Spagyros AG werden nach dem vom ihm entwickelten spagyrischen Herstellungsverfahren «spag. Baumann» produziert.

Über 40 Jahre widmete sich Patrick Baumann der Entwicklung und Herstellung äusserst hochwertiger spagyrischer Essenzen – davon über 20 Jahre bei der Spagyros AG – und verarbeitete mit seinem Team in Malmaison im jurassischen St. Brais dazu über 200 verschiedene Pflanzen.

### **Doch wie kam er dazu?**

Es gibt kein Berufsbild Spagyriker. Patrick Baumann war einer der Mutigen, zeitlebens zu suchen, zu erkennen und sich visionär vom noch Unbekannten leiten zu lassen. Die grosse Liebe zur Natur und die Neugier, sich darin zu bewegen, zeichnete ihn bereits als Kind aus. Als Spagyriker streifte er später beruflich durch die Natur, suchte wildwachsende Pflanzen an ihren ureigenen Standorten auf, las deren Zeichen und sammelte mit behördlicher Erlaubnis respektvoll nur benötigte Mengen von über 150 verschiedenen Pflanzen, die das wertvolle natürliche Ausgangsmaterial für seine spagyrischen Essenzen bildeten.

Der unerschütterliche Glaube an das, was er selbst mit allen Sinnen wahrnahm, leitete Patrick Baumann in seinem Forschen und Handeln mehr als sich allein aus Büchern die Wahrheit vorgeben zu lassen. Nur so gelang es ihm, seine Liebe zur Natur, sein Studium der Literaturwissenschaften und seine frühere Arbeit im kulturellen Bereich sowie seine Begegnung mit der Alchemie in den 80iger Jahren zu einer Synthese zu verschmelzen. Er schreibt selbst: «In der Alchemie fand ich die Möglichkeit, Verbindung zu schaffen – nein, zu leben! - zwischen Kultur und Natur, zwischen Kunst und Handwerk, zwischen Natur- und Geisteswissenschaft.» Beweis für die Wirksamkeit spagyrischer Essenzen war ihm die Erfahrung am eigenen Leib, die Heilung seiner langjährigen Hauterkrankung durch eine seiner ersten «selbst gebauten» spagyrischen Essenzen, unbewusst in der Tradition grosser Heiler wie Kneipp oder Heidelberger gemäss dem Leitspruch: «Heile Dich selbst, dann heilst Du andere!» Dies beflügelte ihn umso mehr, seine Vision spagyrischer Essenzen, geschaffen durch die Verbindung der Kräfte der Natur mit dem auf uraltem Wissen gründenden Hand-Werk spagyrischer Herstellung, in die heutige Realität zu bringen. Bis heute gilt das Motto «Von der Natur geschaffen. Von Hand vollendet.» für Spagyros – Arzneimittel.





In all den Jahren des Suchens verliess Patrick Baumann nicht die Hoffnung auf eine Zukunft, in der die Früchte seiner Suche sichtbar und greifbar würden, ein ganzes Sortiment spagyrischer Essenzen zum Wohl von Mensch und Tier zur Verfügung stehen sollte. Nach vielen Lehrjahren und dem Aufbau eines ersten eigenen Labors Herbalchym 1991 erfüllte sich seine Vision mit der Übernahme seines Labors durch die Firma Spagyros AG im Jahr 2003. Mit Jacqueline Ryffel, der damaligen charismatischen Geschäftsführerin der Spagyros AG, entwickelten sie gemeinsam die Vision der Heilpflanzenmanufaktur «La Malmaison», einem Ort der Kraft hoch über dem Doubs im jurassischen Saint Brais, abgeschieden inmitten der Natur. Hier entstand 2010 ein Laboratorium als Herzstück der Manufaktur - alchemistischen Ansprüchen und den behördlichen Vorgaben der Heilmittelbehörde Swissmedic gleichermaßen gerecht werdend - sowie ein bio-dynamischer, behutsam gepflegter Heilpflanzengarten, der alle einheimischen Kräuter beherbergt, die nicht in der weitläufigen Natur um das Laboratorium gesammelt werden können. Mit der Anerkennung des spagyrischen Herstellverfahrens «spag. Baumann» würdigte die Heilmittelbehörde Swissmedic seine langjährigen Arbeit entsprechend. Und mit der behördlichen Zulassung der von Patrick Baumann geschaffenen spagyrischen Essenzen als Arzneimittel wurde diesen die Bedeutung zuerkannt, die einem solchen Sortiment seit Jahrhunderten zugesprochen worden war – traditionell wirksame Heilmittel aus der Natur, vom Menschen mit Hand und Herz vollendet!

Arbeit, Leben und die Weitergabe von Wissen in unzähligen Schulungen, Kursen, Laborführungen gingen für Patrick an seiner Wirkstätte «La Malmaison» über die letzten 13 Jahre ineinander über. Er führte den Standort als Standortleiter und prägte den «Geist von Malmaison» mit seinem immensen Wissen und seiner unbeirrbareren Haltung, spagyrische Essenzen höchster Qualität zu schaffen in seiner weisen, präzisen, liebenswerten, manchmal polternden oder scherzhaften, immer authentischen Art! Wer auch immer in «La Malmaison» Patrick Baumann kennengelernt hat, wird er in lebhafter Erinnerung bleiben...

Die Zusammenarbeit mit seinem langjährigen verlässlichen Team in Malmaison, das seinen Enthusiasmus für Heilpflanzen und Spagyrik teilt, schätzte Patrick Baumann sehr, allen voran die über 10jährige Zusammenarbeit im Garten und Labor Seite an Seite mit Christian Etique, der ihm bei seiner Pensionierung Anfang 2024 im Labor nachfolgte und zusammen mit dem Team in Malmaison das geistige Erbe antrat.

Im Wissen, seine Vision - die Kraft der Natur in spagyrische Heilmittel zu transformieren zum Wohle des Menschen - erreicht zu haben und die Fortführung seines Werkes in guten Händen zu wissen, verschied Patrick Baumann nach kurzer Krankheit kaum ein Jahr nach



seinem Abschied von Malmaison. Einige Beschwerlichkeiten, die sich im Laufe der Zeit während des anstrengenden Werkes und des unermüdlichen Einsatzes in den letzten Jahren einstellten, trugen dazu bei, dass seine Lebenskerze nur allzubald erlosch. Mit seinem Lebenswerk gehört Patrick Baumann zu den Menschen, die die ihnen geschenkten Fähigkeiten im Verlauf ihres Lebens in einzigartiger Weise und uneigennützig zum Wohle anderer einsetzen - ein wahrlich erfülltes Leben! Umso mehr sieht sich die Spagyros AG nun verpflichtet, dieses Lebenswerk von Patrick Baumann zu bewahren. Die Weiterführung der Arzneimittelmanufaktur «La Malmaison» durch ein sehr engagiertes Team und die zentrale Stellung des grossen Sortiments spagyrischer Einzel- und Komplettmittel im Gesamtsortiment der Spagyros AG würdigen das einzigartige Werk von Patrick Baumann und tragen im Gegenzug zum weiteren Gedeihen der Spagyros AG bei.

*Verfasst von Jacqueline Ryffel*



Referenzen:  
Praxis spagyrica, Patrick Baumann, Eigenverlag, 2018, 1. Auflage  
Jubiläumsbroschüre 25 Jahre Spagyros – Schweizer Hans-Ruedi  
Spagyros Magazin N°1, Herbst 2020 – Schweizer Hans-Ruedi  
Spagyros Magazin N°4, Frühling 2022  
Gedankenaustausch mit Dr. Conwitha Lapke, ehemalige Mitarbeiterin und Weggefährtin von Patrick Baumann